

A. M. CARABIAS TORRES, *Colegios Mayores: Centros de poder. Los Colegios Mayores de Salamanca durante el siglo XVI*. 1-3 (Acta Salmanticensia: Historia de la Universidad 46; Salamanca 1986) 1.264 páginas.

La autora de esta obra había realizado ya con anterioridad una importante contribución a la historia universitaria con su libro *El Colegio Mayor de Cuenca en el siglo XVI. Estudio institucional* (Salamanca 1986), que constituyó su Memoria de Licenciatura en la Universidad de Salamanca. En el presente libro, que aquí reseñamos, aborda el argumento de la historia de los colegios mayores salmantinos en toda su amplitud. Su desarrollo va más allá de lo que el título indica. Es cierto que los colegios, un poco en contradicción con sus metas fundacionales, se constituyeron en élites de poder. Aunque el estudio de las élites de poder es un tema de moda desde Mannheim, lo cierto es que aquí afortunadamente se ofrece mucho más que eso, de suerte que el contenido real del libro responde al subtítulo de esta obra. Que los colegios

mayores fueron también una élite de poder, es una de las muchas conclusiones o resultados que se siguen del presente estudio.

Una diligente búsqueda de fuentes permitió a la autora incrementar sensiblemente las numerosas fuentes que ya previamente se conocían. Como apéndice a este libro, se publican, en el volumen tercero, 26 piezas documentales inéditas, que constituyen ya de por sí una notable aportación para el conocimiento de la historia de los colegios mayores.

En una primera parte, de unas 350 páginas, se da el cuadro general europeo y salmantino de la historia de las universidades en general y de los colegios universitarios en concreto. En esta parte, útil para los no conocedores de la historia universitaria, pero sin importantes aportaciones para los ya iniciados, se ofrece una visión de conjunto, más lograda por lo que se refiere a Salamanca que por cuanto afecta al resto del mundo universitario de entonces.

La parte central de este estudio es la segunda, donde la autora realiza un buen análisis de la copiosa documentación reunida acerca de los cuatro colegios salmantinos (S. Bartolomé, Cuenca, Oviedo y del Arzobispo) y ofrece sus resultados con una sistemática convincente. En sucesivos apartados, trata de la normativa contenida en los cuerpos legislativos sobre las personas, el gobierno, la pedagogía, la hacienda y la administración, la vida cotidiana en los colegios, las informaciones de colegiales, su procedencia geográfica, económica y social, sus carreras y las oportunidades que les constituyen justamente en élite de poder. Bajo estos o parecidos epígrafes, se trata la totalidad de aspectos contenidos en la documentación. De esta parte, emerge un conocimiento notoriamente enriquecido de cuanto hasta ahora se sabía sobre el particular. Los resultados son debidamente analizados, cuantificados, valorados y sintetizados incluso con la oportuna ayuda de gráficos y estadísticas. El presente estudio resulta interesante no sólo para los colegios mayores como tales, sino también para otras instituciones de la Universidad con las cuales se encuentran enteverados. El procedimiento editorial (dactiloescrito policopiado) de éste y otros valiosos trabajos no guarda relación con la calidad científica de los mismos, sino que se debe al elevadísimo costo que hoy día alcanzan las ediciones realizadas a imprenta.

**Antonio García y García**